

# AHORA o Nunca el Liberalismo hará la Revolución Socialista con Zúñiga Huete á la CABEZA

¿Honduras permaneciendo hundida en sus montañas, sin querer oír las voces de inquietud de América en esta hora grávida de problemas, ante el porvenir que nos pisa los talones?

Esta pregunta deben hacérsela todos los hondureños de buena voluntad antes de contestarla en los comicios de octubre. Y aun los de entusiasmo, aun los que sean como el Don Joaquín que ha pintado Mejía Nieto, un hombre bueno que es incapaz para la acción, aun esos deben con-

testar a la pregunta poniendo su alma en la respuesta.

Si la mayoría de los hondureños elige a Zúñiga Huete será porque ellos se habrán dado cuenta de que merecen un gobernante joven, comprensivo del momento histórico, y, sobre todo, que entienda bien que la presidencia le dará responsabilidades, le echará compromisos morales, y no será un premio a los deseos de no dar cuartel al enemigo de la vispera. Justamente por eso,

porque no tiene odios en cultivo, porque no tiene venganzas que saciar, ni deudas que serían onerosas a los hondureños, por eso hay que elegirlo.

Cada país se da el gobierno que merece. Hasta cierto punto, señores catedráticos. Pero en la mayoría de los casos sí. Un pueblo que aspira tener mejores días, a transformarse de veras, a ver la vida con un claro sentido crítico del pasado afrentoso, debe demostrar que eso quiere.

Si ese pueblo se cruza de brazos, deja hacer, permite que los de adentro unidos a los de afuera--a los codiciosos que buscan materias primas, rutas y mercados, para exprimir a sus anchas-- quiere decir que ese pueblo ha merecido la suerte que deja dar, no la debía tener.

Pero si quiere liquidar su pasado, si se siente con ímpetus para salvarse, que busque lo nuevo, y que deje a los muertos que entieren a sus muertos. No es ne-

cesario escoger para que se sepa de qué lado, en esta lucha--que es de vida para Honduras--están los que tienen el alma y los ojos metidos en el mañana, y quienes son los que se preocupan por los problemas vitales de Honduras.

Sólo el trabajo es capaz de redimir. Sólo en él podemos confiar nuestros proyectos. Y mientras haya explotados, mientras haya connivencias ilícitas con los explotadores de afuera, no podrá salvarse Honduras.

Hay un cincuenta por ciento de analfabetos, hay una mortalidad infantil que horroriza a las estadísticas comparadas, hay gentes que se mueren tierra adentro sin saber de qué, hay tierra para todos, puede haber pan para todos; hay obreros que no ganan ni para comer y en cambio hay quienes comen y no trabajan.

El Partido Liberal, que hará la revolución socialista en Honduras, si quiere vivir, es el que puede poner punto final a esa situación. Ahora o nunca.

Rafael Heliodoro valle.

México, D. F., agosto 1932.

## El Sr. Colindres

Tuvimos la satisfacción de saludar al caballero José Mejía Colindres quien vino de Intibuca

El señor Colindres desempeña la comandancia de Puerto Castilla a satisfacción general; hombre ecuánime en sus funciones públicas y en lo particular persona ejemplar, tiene forzosamente que captarse unánimes simpatías en los diferentes aspectos de su vida.

Que haya tenido un feliz retorno al lugar de su residencia.

## El Crel. Zelaya hace una aclaración

Sr. don Arturo Oqueli.

Presente.

Con verdadera extrañeza he visto mi nombre y apellido publicado en una lista de correligionarios que aparecen en su periódico Comicios Jamás en mi vida he pertenecido al partido Liberal, y si he saboreado el pan del ostracismo y sufrido encarcelamientos en el Castillo de Omoa y carcel de Trujillo ha sido por permanecer siempre firme en mis ideas políticas. que en toda época han pertenecido al partido Nacional o Conservador como suelen llamarle nuestros adversarios.

Ahora bien Pituro: Como según sus afirmaciones ese Jacobo Zelaya Villalta, que aparece como partidario del Dr. Zúñiga Huete, es otro que por mera casualidad dice Ud. lleva exactamente mi mismo nombre y apellido paterno y materno, y haciendo un llamamiento a los principios Liberales que el partido que lleva ese

Pasa a la 4a página.

# COMICIOS

DE FILIACION LIBERAL

Director y Administrador: ARTURO OQUELI

Ano II

Tela, Honduras, C. A., Septiembre 4 de 1932

No. 49

## Vamos por Partes

### Los Nacionalistas se Arman

Hace días que se viene acentando el rumor de la montonera que prepara el nacionalismo en previsión de su definitivo fracaso en octubre.

Muchas veces hemos repetido que el liberalismo no quiere la guerra, no la pretende para llegar a la presidencia ni la provoca, pero sí no la rehuye y le gustaría que el carlismo intentara terminar con el panterismo por medio de la serie de asesinatos en frío como en épocas de triste recordación para que el cachurequismo se diera cuenta hasta donde llega el odio dormido del coloradismo.

Y para que no se vaya a creer que estamos dando palos de ciego acerca del bochinche y apertrechamiento del adve río, hace como seis días que un empleado nacionalista que trabaja en el muelle pidió a los Estados Unidos por medio de un marino del barco Heredia QUINCE PISTOLAS; el capitán del vapor al darse cuenta de las armas que venían para ensangrentar el país ordenó en alta mar un registro decomisando las pistolas; al llegar a Tela dió parte de lo sucedido al Sr. Ames y el Sr. Gerente celoso de su deber destituyó al empleado a quien venían destinadas las armas, ordenando que se regresaran a los Estados Unidos y se pusiera preso al marino encargado de traerlas.

Por lo expuesto apreciarán nuestros lectores si el nacionalismo se prepara o nó en la asonada que le estamos pisando los talones.

## El Sr. Administrador de Aduana se defiende de las calumnias que le imputan

Tela, 1º de Septiembre de 1932.

Señor Director de Comicios

Presente.

En el semanario político "El Nuevo Día" que se edita en esta ciudad, aparece un telegrama procedente de La Ceiba, enviado por "El Atlántico", y que con grandes motes publica "El Nuevo Día" en su página seis correspondiente al N° 49 "Más detalles de la enorme manifestación de La Ceiba. El Administrador de Aduana de Tsla en plena actividad política".

El mencionado telegrama dice que el suscrito Administrador de Aduana, en compañía de otros señores pretendimos interrumpir dicha manifestación, lo que carece de toda veracidad y desde luego protesto de tal afirmación.

Si el hecho de haber estado en el parque de aquella ciudad cuando pasaba por dicho lugar la manifestación citada, constituye participación de ella y sobre todo una agresividad con el objeto de interrumpir a los manifestantes en aquel momento político, en ese caso todas las demás personas que tuvieron la oportunidad de ver dicha manifestación han cometido el mismo error o delito como quie-

## Dr. Zúñiga Huete, el hombre que llevará el liberalismo a la victoria

ra llamar al señor de "El Atlántico". Ahora solamente falta que diga el mismo señor que fué expresamente desde este puerto a La Ceiba con el objeto de interrumpir la manifestación nacionalista.

Los nacionalistas que me conocen saben perfectamente bien mi manera de proceder, tanto en lo particular como en lo oficial, ya que hace bastante tiempo me están observando en el puesto que desempeño, sin que hasta hoy se me haya señalado como un empleado incorrecto y menos como un participante en las luchas cívicas que han pasado, y menos aún de la manera que "El Atlántico" me la atribuye, lo que está completamente reñido con mi proceder de ciudadano que conoce sus deberes cívicos, y también por ser un empleado de el Ejecutivo que respeto en todas sus partes las órdenes terminantes que el señor Presidente de la República ha dado a todos los empleados de su dependencia, respecto a no inmiscuirse en la campaña cívica que en la actualidad se desarrolla, así como también a garantizar en un todo el sufragio.

Soy de Ud. su muy atto. y S. S.

ED. FERNANDEZ C.  
Admon. de Aduana.

# Ralas Están Quedando las Filas de los Cachurecos

Los que abajo firmamos, declaramos que han sido nacionalista y que acuerpaban la candidatura del Ingeniero Díaz Chavez y que habiéndose éste ciudadano retirado de la arena política se adhieren a la candidatura del Dr. Angel Zúñiga Huete por ser el hombre que infunde más confianza para regir los destinos del país.

Tela, agosto 17.

Isabel Laínes Castillo, Félix Osorto Aguilar, David Amaya Salmerón, Santiago Blanco, y Tomás Amaya.

Testigos: Maclovia Espinal y Augusto R. Ramirez. F. G. De León. Jefe de propaganda.

Leonzo Figueroa, Vice -- presidente del Comité Nacionalista de Tornabé, protesta con sus amigos que abajo firman de la tiranía impuesta por la argolla de hierro por estar cansados de tanta burla y tantos engaños sufridos por culpa de los frecuentes fracasos ha que nos ha llevado el Gral. Carías y hoy convencidos de que el Dr. Huete es el hombre que necesita Honduras nos adherimos a su candidatura

Tornabé, agosto 17.

Leonzo Figueroa, Isabel Mejía y Felipe Lorenzo.

Testigos: Fernando C. Gereda y Felipe Lorenzo.

Alvaro Urquía, Coronel del ejército y vecino de este municipio, declara que pertenecía al partido nacional, pero que no habien-

do recibido jamás ningún favor de dicho partido, se adhiere a las filas del liberalismo porque dicho partido ha sido su protector y mi voto será para el Dr. Zúñiga Huete el hombre aclamado por los pueblos.

Tela agosto 16.

Alvaro Urquía

Testigos: José Cerrato y F. G. De León.

Yo, Perfecto Amaya, elector de este municipio, por la presente, hago constar: que he sido nacionalista, pero que convencido de que el Dr. Angel Zúñiga Huete es el llamado a levantar a Honduras de su estado de post-tracción actual, ocasionada por los traficantes políticos que han encontrado su guarida en Zambra no, con el respaldo del oro maldito de las compañías extranjeras me retiro del llamado nacionalismo y me adhiero incondicionalmente al gran Partido Liberal que postula como candidato a la Presidencia de la República al ilustre Dr. Angel Zúñiga Huete.

Escribo esta protesta espontánea a los testigos: Miguel Angel Díaz, doña Maclovia Espinal y don Enrique Reyes, en Tela el 24 de Agosto de 1932.

A ruego, de Perfecto Amaya Enrique Reyes.

Testigos: Miguel Angel Díaz Maclovia Espinal.

Yo, Jerónimo Arias V., elector del municipio de Tela, Departamento de Atlántida, por la pre-

sente, hago constar: que siempre he sido liberal, pero que me había afiliado al grupo carista creyendo encontrar en su Jefe al hombre capaz de enfrentarse y triunfar en este momento político. Pero el convencimiento del fracaso del carismo me da el derecho de rectificar -Rectifico, pues, volviendo a las prestigiadas filas del Liberalismo, y en consecuencia, ante los ciudadanos don Federico Brwn Flores y do Adrián Buezo Avila. Juro trabajar hasta lograr el triunfo del Dr. Angel Zúñiga Huete en el torneo cívico de Octubre entrante.

Tela, 19 de Agosto de 1932.

Jerónimo Arias V. Adrián Buezo Avila, Federico Brown Flores.

Yo, Alberto Murcia Calderón, elector del municipio de Tela, de este Departamento, por la presente, hago constar: que he sido nacionalista; pero que reconociendo que el hombre del momento que puede levantar a Honduras de su estado agónico actual, es el Dr. Angel Zúñiga Huete, desde esta fecha me adhiero incondicionalmente al Partido Liberal, que ha lanzado como candidato a la Presidencia de la República a aquel preclaro hombre público. -- Firmo esta espontánea manifestación ante los testigos don Cruz Sánchez Guzmán y don Santos Flores Varela, en Tela el 28 de Agosto de 1932.

Alberto Murcia C.

Testigos: Cruz Sánchez G., Santos Flores V.

Santa Bárbara, Agosto 30.-Permitome trase birla: "Gracias baluarte del Liberales Candelaria, 22.- Dr. Milla G. y Profesor Batres. Nombre pueblo saludamos Dr. Paredes F. demás acompañantes. Liberalismo está unido, J. Francisco Sibrián".

H. Milla G.

Santa Rosa, Agosto 31.- Más de mil ciudadanos concurrieron a la exhibición película "Occidente" y "Olancho". Mañana salgo para los pueblos. Lucharemos confiando triunfo. Juventud Copaneca siempre liberal. Correligionario amigo.

Ernesto Alvarado García.

## No solo moroso sino detentador

Modesto Orellana padre no del nacionalismo como dice él, sino del Nacionamismo de sete puerto; me debe 23 meses de renta de casa, que a treinticinco dólares cada uno suman ochocientos cinco dólares

Tomen nota los que dan en arriendo sus casas.

R. Cáliz Matute.

Trinidad, Agosto 29.--Hoy ingreso a esta ciudad el Dr. Francisco Paredes F. entre la admiración de estos vecinos que en número de 600 manifestantes pertenecientes a este municipio vivaban de una manera entusiasmada al Gran partido Liberal y sus eximios candidatos. Con palabra elocuente dió el saludo de bienvenida el Prof. C. Santiago Pérez y los Drs. Carlos B. Gonzáles y el mismo Paredes F. con palabra llena del más vivo patriotismo saludaron y correspondieron tanto entusiasmo por estos invencibles luchadores del Derecho y Democracia.

H. Milla. Modesto Batres.

Ocoatepeque, Agosto 30.--Con gran entusiasmo y numerosa concurrencia fué organizado en Cantón Santa Lucía comité José María Reyna Correligionarios designaron presidente al prestigiado liberal Don Vicente Reyes.

M. Villada Morales.

## Quando el Gral. Carías manda no repara en imposiciones

El partido de las violaciones que nunca se ha detenido a reparar sus imposiciones, pone el grito en el cielo cuando un funcionario aisladamente comete un desliz sin importancia. Y en cambio el cachurequismo con el Gral. Carías a la cabeza, ha cometido los mayores desafueros sin importarles las consecuencias.

A continuación publicamos un acuerdo del Gral. Carías para que lo lean detenidamente los que hablan de imposición:

"Tegucigalpa, 15 de mayo de 1924.--El Presidente de la República, acuerda: Organizar las autoridades del Municipio de Comayagüela, en

la forma siguiente:

Alcalde, don José F. Gómez, Regidor 1º, 2º, 3º, 4º, 5º y 6º, señores José S. Reconco, Agustín Maradiaga, Francisco Flores V., Rafael Soto, Salvador Turcios y Purificación Sosa. Sindico, don Francisco Oyuela Juez de Paz Propietario de lo Civil, don Ciriaco Valle; suplente, Lic. don Vicente Palma. Juez de Paz propietario de lo criminal, don José N. Cáceres, suplente, don Ramón Zavala.

Los nombrados prestarán la promesa de ley ante el señor Ministro de Gobernación y Justicia.-Comuníquese.-Tos ta.-El Secretario en el Despacho de Gobernación y Justicia, Tiburcio Carías A."

## La trágica muerte del amigo Amaya

Progreso, 17 de agosto de 1932.

Sr. Director de "Comicios". Tela.

Con pena me permito comunicar a Ud. la muerte del correligionario Ramón Amaya, víctima de una celada criminal, como a las 10 de la noche del día 14, según se me informa él dió muerte a Modesto Hernández 2º del Comandante Lanza en este campo; por asuntos de honor después de consumado este hecho, Amaya se dirigió a Santa Rita a arreglar ciertos asuntos y después presentarse a la autoridad según así lo expresó. Como a las 12 de la noche tomó el camino, cuando ¡oh casualidad! se encuentra con Adolfo Bonilla con quien eran enemigos irreconciliables y otro individuo llamado Anastacio Mejía, ambos armados con pistola y escopeta, de este encuentro resultaron muertos

Amaya y Mejía, y herido Adolfo Bonilla; lo extraño es que éste último apesar de los antecedentes anotados y de encontrarse en el teatro de los acontecimientos, se ha quedado aquí libre y fresco como una lechuga. Adolfo Bonilla es de filiación nacionalista, quizá a eso se debe su inmunidad.

Los funerales del correligionario Amaya fueron patrocinados por el Consejo Local Liberal, quien envió una hermosa corona con los colores del partido y gran número de correligionarios fueron a acompañar a su última morada al amigo y correligionario Amaya quien fué cobijado bajo los pliegues del pendón Rojo y Blanco.

Por todos estos campos impera el Zúñiga Huetismo, solo en Finca 16 están ciertos elementos haciendo alguna oposición, la que quedará anulada en octubre venidero

Corresponsal.

## El Dr. Paredes compactando el liberalismo de Santa Bárbara

Trinidad, Santa Bárbara, Agosto 27.--Anoche en el local de la oficina del Concejo de esta ciudad fué recibido en sesión solemne el distinguido hombre público y candidato a la Vicepresidencia don Francisco Paredes Fajardo, donde la palabra pausada y elocuente del Presidente del Consejo Dr. S. Paredes Regalado entusiasmo de manera admirable a la concurrencia, compuesta de más 100 electores; así mismo el Dr. Paredes Fajardo y Dr. Carlos B. Gonzáles, pronunciaron discursos elocuentes, quedando los concurrentes convencidos que nuestro triunfo no hay medio que estorbe. Es tanto nuestro optimismo que pronosticamos para cualquier patriota que bajo cualquier mira se se adhiera al carismo que sus méritos quedarán reducidos a menos uno ya que el partido Liberal con fuerza herculea, reducirá a escombros los últimos reductos del cachurequismo en la cruzada del 30 de Octubre.

H. Milla G. Modesto P. Batres.

## Papel y sobres

A la Tip. "LA MARINA" le ha llegado papel fino para escribir en máquina, sobres de todo tamaño, cartulina y papel periódico para las escuelas y envolver.

Artículos de viaje

Casimires

Licores

Calzado de toda clase

y el famoso sombrero

STETSON

encontrará a precios de acuerdo con la penuria en la tienda

"EL AGUILA"

## Próximo Sorteo

El próximo sorteo de la Lotería Nacional será de acuerdo con la siguiente combinación de premios.

1 Premio de \$	10.000.00
1 " "	2.000.00
1 " "	1.000.00
2 " "	500.00
5 " "	200.00
10 " "	100.00
10 " "	75.00
20 " "	50.00
50 " "	30.00
10 " "	25.00
75 " "	20.00
100 " "	15.00
999 " "	8.00

La emisión de billetes consta actualmente de 10.000 en vez de 12.000 de que se componía anteriormente; así es que los \$ 10.000 rebajados al premio mayor quedan justamente compensados con la disminución de billetes.

# NEUROLINA

Infalible medicina para curar toda clase de dolores nerviosos

Autorizada su venta por la Facultad de Medicina y Farmacia

Pastillas rosadas en bolsitas transparentes  
Comprelas en todas las farmacias y por mayor en la Salvadoreña. San Pedro Sula

## Inauguración del Comité Femenino "Clementina de Zúñiga Huete", en Las Brisas, Tela

En la aldea de Las Brisas jurisdicción de Tela, Departamento de Atlántida, reunidas las suscritas el día domingo, veintiocho del presente mes, en casa de la ferviente partidaria del Dr. Angel Zúñiga Huete, señora Francisca Lubén, con el importante fin de organizar un nuevo centro de propaganda que sume elementos al Gran Partido Liberal, que tuvo el acierto de designar como candidato a la Presidencia de la República al Dr. Angel Zúñiga Huete, por unanimidad de votos, resolvimos:

1º Dar por instalado en esta fecha nuestro comité que bautizamos con el nombre de COMITÉ CLEMENTINA DE ZUNIGA HUETE el cual unirá sus esfuerzos a los demás centros políticos organizados en este municipio en bien de la candidatura del Liberalismo que el honorable ciudadano Dr. Angel Zúñiga Huete encabeza.

2º Que la directiva de nuestro Comité quede integrada en la forma siguiente: Presidenta, Francisca Lubén; Secretaria, Concepción Nolasco; Prosecretaria, Lucila Pineda; figurando como vocales, Gregoria Moreno, María de los Angeles Buezo,

Mercedes Moreno, Salomé Moreno, Lucía Martínez, Asunción Morales, Alicia Orellana, Florencia Suazo, Victoria Martínez, Bruna Durón, Guillermina Porta, Matilde López, Trinidad Romero, Santa Santolino, Martha Aranda, Justina Morales, Guadalupe Núñez, Toribia Nuñez, Martina Gamboa, Ignacia González, Julia Cayetano, Enriqueta Castillo, Venancia Flores, Antonia Flores, Timotea Suazo, Matilde Cayetano, Confesora Martínez, Luisa Suazo, Ponciano Alvarez, Margarita Bonilla, Bruna Estrada, Victorina Lambert, Irene Lambert, Lorenza Lambert, Concepción Santolino.

3º Que cada uno de los miembros de este Comité interpretando el objeto de nuestra organización desarrollen sus actividades llevando a las filas contrarias el convencimiento de que la causa que encabeza el patriota máximo Dr. Angel Zúñiga Huete, encarna la paz y prosperidad de Honduras y

4º Que de esta acta se remita por la Secretaria, al Dr. Angel Zúñiga Huete, al Consejo Supremo del Partido Liberal de Tegucigalpa, al Consejo Liberal Local de este puerto y al periódico Comicios para su publicación.

## Honrosas Rectificaciones de Varios Nacionalistas y Díazchavistas

Yo, Margarito Hernández Gómez elector del municipio de Tela, Departamento de Atlántida, por el presente, hago constar: que he sido nacionalista, pero que convencido de que la candidatura del Dr. Angel Zúñiga Huete es la que promete mayores garantías a los intereses generales del país, desde hoy, me adhiero incondicionalmente al liberalismo, comprometiéndome a trabajar por el triunfo de su honorable candidato postulado a la Presidencia de la República, Dr. Angel Zúñiga Huete.

Firmo ante los concurrentes por ante la Secretaria que da fé de lo actuado.

Francisca Lubén, Lucila Pineda, Gregoria Moreno, María de los Angeles Bueso, Mercedes Moreno, Salomé Moreno, Lucía Martínez, Asunción Morales, Alicia Orellana, Florencia Suazo, Victoria Martínez, Bruna Durón, Guillermina Porta, Matilde López, Trinidad Romero, Santa Santolina, Martha Aranda, Justina Morales, Guadalupe Núñez, Martina Gamboa, Ignacia González, Julia Cayeta, Enrique Castillo, Virginia Flores, Antonia Flores, Timotea Suazo, Matilde Cayetano, Confesora Martínez, Luisa Suazo, Ponciano Alvarez, Margarita Bonilla, Bruna Estrada, Victoria Lambert, Irene Lambert, Lorenza Lambert, Concepción Santolino y Lucila Pineda, Sria.

Es conforme. Tela, 31 de Agosto de 1932.

Yo Bº Francisca Lubén, Presidenta.

Humberto Aparicio  
Comerciante, Importador y Exportador

### Cajas Mortuorias

En la prolongación de la Calle José Cecilio del Valle el maestro don Antonio Flores tiene montado un taller de ebanistería donde se hacen toda clase de trabajos relacionados con el ramo.

Además tiene una gran existencia de ataúdes de toda clase y tamaños a precios reducidos, es decir, según las capacidades del bolsillo.

Cual es lo mejor para el Paludismo?

PASTILLAS AZULES  
Curan rápidamente Frios, y Calenturas, Tercianas e Inflamación del bazo.

De venta en las farmacias.

Yo, José Ramírez Díaz, elector de este municipio, por la presente, hago constar: que he sido nacionalista, al extremo de integrar el Comité carlista de esta ciudad, como Vocal; pero como en todos los problemas de la vida caben las rectificaciones honrosas constituyo como muy honroso mi retiro del cachurequismo que tantos perjuicios esta ocasionando a este municipio en sus rentas. En consecuencia, desde hoy me adhiero incondicionalmente al liberalismo, dispuesto a enfrentar mis actividades para lograr el triunfo del Dr. Angel Zúñiga Huete, postulado candidato a la Presidencia de la República en el próximo período.

Tela, 25 de agosto de 1932.

José Ramírez D.  
Testigos: Juana Gallo, Alejandro Rosales, Eduardo Rodriguez.

Yo, Jorge Morales Guerra, elector del municipio de Tela, Departamento de Atlántida, por la presente, hago constar que he sido afiliado al nacionalismo en las campañas electorales anteriores, pero que reconociendo, con-

Yo, Pedro Hernández Ichios, ciudadano elector de este municipio, con residencia en el campo Toloa 17 por el presente, hago constar: que antes de ahora he sido partidario del Gral. Carías; pero que reconociendo los méritos indiscutibles del candidato del Partido Liberal, Dr. Angel Zúñiga Huete, para Presidente de la República en el próximo período, me adhiero incondicionalmente al Liberalismo comprometiéndome a trabajar por el distinguido hombre público, Dr. Angel Zúñiga Huete.

Doy fé de lo expuesto ante los testigos don Cruz Sánchez Guzmán y don Santos Flores Varela.

Yo, José Ramírez Díaz, elector de este municipio, por la presente, hago constar: que he sido nacionalista, al extremo de integrar el Comité carlista de esta ciudad, como Vocal; pero como en todos los problemas de la vida caben las rectificaciones honrosas constituyo como muy honroso mi retiro del cachurequismo que tantos perjuicios esta ocasionando a este municipio en sus rentas. En consecuencia, desde hoy me adhiero incondicionalmente al liberalismo, dispuesto a enfrentar mis actividades para lograr el triunfo del Dr. Angel Zúñiga Huete, postulado candidato a la Presidencia de la República en el próximo período.

Tela, 25 de agosto de 1932.

José Ramírez D.  
Testigos: Juana Gallo, Alejandro Rosales, Eduardo Rodriguez.

Yo, Jorge Morales Guerra, elector del municipio de Tela, Departamento de Atlántida, por la presente, hago constar que he sido afiliado al nacionalismo en las campañas electorales anteriores, pero que reconociendo, con-

Yo, Jorge Morales Guerra, elector del municipio de Tela, Departamento de Atlántida, por la presente, hago constar que he sido afiliado al nacionalismo en las campañas electorales anteriores, pero que reconociendo, con-

Yo, Jorge Morales Guerra, elector del municipio de Tela, Departamento de Atlántida, por la presente, hago constar que he sido afiliado al nacionalismo en las campañas electorales anteriores, pero que reconociendo, con-

Yo, Jorge Morales Guerra, elector del municipio de Tela, Departamento de Atlántida, por la presente, hago constar que he sido afiliado al nacionalismo en las campañas electorales anteriores, pero que reconociendo, con-

Yo, Jorge Morales Guerra, elector del municipio de Tela, Departamento de Atlántida, por la presente, hago constar que he sido afiliado al nacionalismo en las campañas electorales anteriores, pero que reconociendo, con-

Yo, Jorge Morales Guerra, elector del municipio de Tela, Departamento de Atlántida, por la presente, hago constar que he sido afiliado al nacionalismo en las campañas electorales anteriores, pero que reconociendo, con-

Yo, Jorge Morales Guerra, elector del municipio de Tela, Departamento de Atlántida, por la presente, hago constar que he sido afiliado al nacionalismo en las campañas electorales anteriores, pero que reconociendo, con-

vencido, que la candidatura del Dr. Angel Zúñiga Huete, para Presidente de la República, es la que garantiza los intereses generales del País, desde hoy, me adhiero incondicionalmente al Partido Liberal comprometiéndome a trabajar por el triunfo del honorable Dr. Zúñiga Huete en los comicios próximos.

Para constancia firmo la presente ante los testigos don Prudencio Hernández y don Augusto R. Ramirez, en Tela, el 28 de Agosto de 1932.

Rogado por Jorge Morales Guerra que ignora firmar y como testigo, Prudencio Hernández.

Yo, Pedro Hernández Ichios, ciudadano elector de este municipio, con residencia en el campo Toloa 17 por el presente, hago constar: que antes de ahora he sido partidario del Gral. Carías; pero que reconociendo los méritos indiscutibles del candidato del Partido Liberal, Dr. Angel Zúñiga Huete, para Presidente de la República en el próximo período, me adhiero incondicionalmente al Liberalismo comprometiéndome a trabajar por el distinguido hombre público, Dr. Angel Zúñiga Huete.

Doy fé de lo expuesto ante los testigos don Cruz Sánchez Guzmán y don Santos Flores Varela.

Pedro Hernández I  
Testigos: Cruz Sanchez Guzmán Santos Flores Varela.

**Condiciones:**  
Suscripción mensual: 50 centavos oro en la costa y 50 centavos plata en el interior.  
Los agentes tienen derecho a un 20 sobre las suscripciones.  
Los anuncios se cobrarán a 25 centavos oro la pulgada en columna por cada inserción.  
No se admite colaboración literaria.  
Tip. La Marina Tela.

**Agradecimiento**  
En nombre del Comité femenino "Emma de Bonilla" rendimos nuestras más expresivas gracias a todos los correligionarios que contribuyeron en el sepelio que se le dió al liberal que fué en vida José María Aguilar, que descanse en paz. Y damos nuestro más profundo pésame a la familia del extinto.

Tela, Agosto de 1932.  
Maclovia Espinal, Presidenta, Saturnina Clotter, Secretaria.

Lea el No. proximo

**EMPRESA DEAN**  
Transportes Aéreos y Terrestres  
Aviones Tela, Bellanca y Waco  
El Aeroplano que aterriza en cualquier parte del país sin la menor dificultad y propio para transporte de enfermos.  
Servicio eficiente en toda la República  
PRONTO PUBLICAREMOS EL NUEVO ITINERARIO  
Conección en San Lorenzo con la Pan American Airways System  
Agente en Tela: HENAY F. NOLTE.

**Cuadra Industrial, S. A.**  
La casa preferida de toda la región de Cortés tanto por la seriedad en el cumplimiento de las órdenes que recibe como por la calidad inmejorable de artículos que expende:  
Maderas, pinturas, tornillos y clavos, hierro y acero, láminas de zinc, brochas y barnices, efectos eléctricos, etc.  
SAN PEDRO SULA

**Hotel Balderach**  
Este establecimiento se recomienda por sí solo. Su mejor reputación se la dan los pasajeros y familias que lo visitan con frecuencia.

**Tela Railroad Company**  
Oficina Principal: Tela, Honduras, C. A.  
Agentes de las líneas de vapores de la GRAN FLOTA BLANCA, (The Great White Flete) de la United Fruit Company, y de la línea de vapores de (Elders & Fyff's Limited) para Inglaterra y el continente europeo, así:  
Salen para New Orleans, via Puerto Barrios y Puerto Cortés, todos los miércoles.  
Para New York, lunes, cada dos semanas  
Para Boston, todos los domingos.  
Para Charleston y Carolina del Sur, todos los miércoles.  
Para Europa, miércoles y viernes, tocando Liverpool, Bremerhaven y Aveonmouth.

**Servicio de Ferrocarriles:**  
Para Progreso sale todos los días el tren pasajero: Lunes, Miércoles y Viernes a las 5.45 a. m., y Martes, Jueves, Sábado y Domingo a las 4.45 a. m., haciendo conexión en Melcher con la gasolina para Campana y allí con el Ferrocarril Nacional para San Pedro Sula. Pasajeros llegan a Progreso en tiempo para hacer conexiones con los trenes del Ramal del Ulua que salen a las 11.30 a. m. para San Pedro y Puerto Cortés. El tren sale de Progreso a las 2.01 p. m. cada día, llegando a Tela a las 6.00 p. m.  
Trenes salen de Tela para Jilamo, haciendo conexiones con los trenes de la Standard Fruit Co., para La Ceiba y estaciones intermediarias, así: Lunes y Miércoles a las 9.15 a. m., y regresa a las 12.30 p. m.; Sábado a las 11.00 a. m. y regresa a las 2.30 p. m.  
Además hay para Progreso trenes de carga con pasajeros los Lunes, Miércoles y viernes, saliendo de Tela a las 6.55 a. m. y regresando el día siguiente a la 1. p. m. Estos trenes no hacen el viaje via Melcher pero lo hacen via Guaymas.

## NOMINA DE CIUDADANOS

que han sido nacionalistas, pero que rectifican adhiriéndose a las filas de los hombres libres

Perfecto Amaya, Santos Dominguez, Mercedes Canales Vásquez, Jorge Moreno Guerra, Antonio Padilla, Jerónimo Arias V., Issac Olivarez G., Jesús Pinto, Rafael Flores G., Pedro Flores, Modesto Macario, José Ramírez Díaz, Ciriaco Miranda, Alberto Corea Castillo, Natividad Santos, Isabel Lafnez Castillo, Félix Thomas, Abraham Flores Bonilla, Policarpo Martínez, Miguel Orellana Guzmán, Luciano Bonilla, Atanacio Avila Bernardez, Obispo Lino, José Herrera Amaya, Aureliano Moreira, Domingo Benedict Palacios, Claro Núñez, Florencio Sánchez Flores, Macario Mejía, Felipe Martínez Lambert, Pedro Hernández Ichío, Asención Guzmán Valerio, Alberto Murcia Calderón, Loreto Arroyo Martínez, Margarito Hernández Gómez, Ines Amaya Castillo, Eustaquio Castillo, Angel Guzmán Valerio, Rosa Castellanos Mejía, Gregorio Alvarez Martínez, Santos Urbina, Isabel Julián Alvarez, Jesús Mejía, Catarino Martínez Alvarez, Tomás Amaya, J. de la Cruz Castellón, Juan Barahona Funes, Lino Burgos, Segundo Murillo Murillo, Eleuterio Paz Rodríguez, Sebastián Ayala, Manuel Robleto, Antonio Fuente Rosa Hernández, Estanislao López, David Romero, Lorenzo López, Luis Flores, Balvino Canales Moreno, Apolonio Nolasco, Alvaro Cantalicio.

Las protestas originales, firmadas ante testigos por los señores arriba nominados están en la Secretaría de este Consejo. El Consejo Local Liberal de Tela

## El Clarín ha Tocado Formación

¡Liberales! ya el clarín ha tocado a formación se escucha el bélico son de un confin a otro confin. Desde Iruña hasta Corquín de Cortés a Choluteca, de vil y traidor se peca quien no escuche el sonido de derrotar el partido de la chusma cachureca.

De la llamada al conjuro vendrá todo el hondureño, todo el que no quiera dueño, todo el hondureño puro. Nuestro triunfo es seguro por tener más electores, sin que voten los menores, soldados, muertos ni chuchos, porque somos de los muchos y también de los mejores.

Qué será de mi Honduras si no triunfa el liberal? Blanco lirio en zacatal valle esteril sin verduras Patria triste sin venturas, una milpa sin elote, y teniendo como dote una muerte bien segura, pues caba su sepultura el liberal que no vote.

Qué, de mi Patria sería si triunfara el cachureco? un pueblo pobre y enteco muriendo de día en día, una eterna algaratía, de hombres un matadero, unas arcas sin dinero, una vida sin resuello con argolla siempre al cuello y un tutelaje extranjero.

En cambio la gloria pura será para el hondureño, si pone todo su empeño y nuestro partido perdura. Será patria de ventura, sin un bochinche ni brete sin pistola ni machete y sin que impere el reloj, pues garantiza el trabajo el Dr. Zúñiga Huete.

Será una patria de honores, de paz, ley e independencia, pues tendremos presidencia sin compromisos traidores. Y siendo más y mejores el triunfo está asegurado, solo un viejo empecinado prefiere con odio fiero, el yugo del extranjero al del hondureño honrado.

Con el triunfo resonante que el partido alcanzará, toda la patria estará en un goce desbordante. De entusiasmo delirante y sin que haya desgracia, le debemos esa gracia sin falsedad ni melindres, al Dr. Mejía Colindres que es un sol de Democracia.

¡Ay! de aquel empecinado vil traidor y mal nacido que no acepte convencido el legal triunfo alcanzado. Por los suyos despreciado será si no se somete, y sin en bochinche se mete que su muerte ya presenta, lo obligará el treinta-treinta o lo alcanzará el machete.

El Zenzontle del Ulúa.

## El diez termina la conversión

El Sr. Admor. de Aduana nos informa, que según circulares que obran en su poder el 10 del presente mes termina el plazo de la conversión monetaria.

Las personas que todavía tengan moneda fraccionaria deben apresurarse a cambiarla por empiras.

## El Gran Fracaso

La Ceiba Agosto 29.--La manifestación cachureca de ayer fué de los mas grandes fracasos ha sufrido el conservatismo de este sector. No obstante haber traído gente de 3 departamentos, no pudieron sumar ni seiscientos. Por lo visto el carilismo nos está demostrando su suicidio; en vista fracaso han protestado del carilismo 73.

Rojo y Blanco

## Alerta Obreros

Siguetepeque Septiembre 3. Por falta de telégrafo no había avisado más antes; puede usted hacer ver a los trabajadores de esa y toda la costa que si por desgracia llegase Tiburcio Carías a la Presidencia sería la muerte de todos los obreros porque se opone él y todos sus asalariados porque se apruebe ley de trabajo.

Corresponsal

Derramamiento de sangre al llegar Paz Baraona

San Pedro Sala Agosto 31.--Principiamos a disfrutar de actuación política de Paz Baraona. En esta ciudad riña tumultuaria con varios heridos y en Santa Bárbara heridos y muertos y así continuará. El Dr. Paz Baraona a su paso va dejando un reguero de sangre. Hoy escribimos ampliamente sobre este tópico.

El Bien Público

## Cajas Mortuorias

En la prolongación de la Calle José Cecilio del Valle, el maestro don Antonio Flores tiene montado un taller de ebanistería donde se hacen toda clase de trabajos relacionados con el ramo.

Además tiene una gran existencia de ataúdes de toda clase y tamaños a precios reducidos, es decir, según las capacidades del bolsillo.

nez, Apolinario Rosales Discuz, Juan Moncada Vásquez, Ernesto Matamoros Lucha, Lorenzo Alvarenga Cárcamo, Pedro Torres, Hermógenes Lima, Manuel Contreras, Luis Pozantes, James D. Warren, Hector Figueroa, Ismael Cruz Bustamante, Emilio Castillo, Eduardo Bahr.

Quedan para la siguiente semana: 767.

El Consejo Liberal Local Teléfono. Agosto 31 de 1932.

NOTA: a donde dice Jacobo Zelaya Villalta del número anterior léase; Basilio Zelaya González.

## Dos visibles caríistas exaltados

por el nacionalismo por su actuación de traidores

Por el contrario, esos hondureños han compartido con nosotros las luchas por la libertad y por la integridad de Guatemala. Aun escuchamos los vibrantes discursos, plenos de fuego patriótico y viril admiramiento pronunciados por nuestros diputados Antonio C. Rivera y José María Albir. Si la frontera mantenida y enseñada por Guatemala no hubiera sido la cordillera del Merendón, como lo confesaban y creían los aludidos patriotas hondureños, habrían repudiado aceptar la ciudadanía de una Nación que usurpaba su territorio y lesionaba sus derechos a la Integridad Nacional "El Imparcial". Guatemala.

## El Coronel....

Viene de la 1a. página

sustentor, le pido hacer presente en su importante periódico que ese Jacobo Zelaya Villalta a que se refieren, no es el trabajador del muelle de Tela, que tanto ha sufrido por el partido Nacional y quien será incapaz de cambiar de credo político, debido a que tiene un alto concepto del honor y subordinación que se debe a una asociación que

pertenezca. Con muestras de agradecimiento, quedo su atto S. S.

Jacobo Zelaya V.

Nota: El señor Secretario del Consejo aclara la equivocación que sufrió con el nombre del amigo Zelaya. Y en esta misma edición publicamos los nombres de personas que obran en las actas del Consejo y que dicen uno que otro que se vende por un trago, que le usurpamos su firma cuando aparecen con testigos.

En lo concerniente al Conel. Zelaya si nos consta que se trata de la alteración de apellidos.

## Aumentan las firmas liberales

Son muchos que son y son pocos los que están

Ha sido atendida la excitativa del Secretario del Consejo Liberal de esta ciudad a los amigos simpatizadores del Dr. Angel Zúñiga Huete, que no aparecen inscritos en los 731 que publicamos en el número anterior de este semanario, pues nos han dicho varios Agréguenos a la lista de Changelistas, son muchos los que son y son pocos los que están en su libro de inscripciones"

Sigue la corriente. Viene del número anterior 731. Ingresos de la semana: Isidro Santos,

Cármén Hernández Castro, Cruz Sánchez Guzmán, Santos Flores Varela, Ciriaco Aranda Guzmán, Pedro Martínez Alvarez, Simón Hernández Amaya, Ernesto Linder, Adolfo Juárez, Camilo Saucedo, Perfecto Amaya, Pedro Hernández Ichío, Alberto Murcia Calderón, Margarito Hernández Gómez, Jesús Mejía, Jorge Moreira Guerra, Jerónimo Arias V., José Ramírez Díaz, Alberto Corea Castillo, Isabel Lafnez Castillo, Abraham Flores Bonilla, Valentín Martí-

## Alfonso Má Pó

Ofrece a su numerosa clientela toda clase de licores y vinos exquisitos, llegados últimamente a su establecimiento LA ZONA FRIA, lo mismo que artículos de fantasía a precios reducidos. Tela.

## Salomón Sikaffy y Co.

Venta de artículos de primera necesidad a precios que no admiten competencia.

Ofrece al público la última remesa de camisas, corbatas, sombreros, perfumes, calzados, casimires del trópico y artículos de fantasía para señoras. PRECIOS BAJOS

PIDA  
ULUA

TIPO VIENA

Si quiere saber lo que es bebida deliciosa

## LA INDUSTRIA

Fábrica de Puros con Tabacos Escogidos

Este establecimiento está considerado como el primero de su clase en el país. Su reputación comercial está respaldada con la preferente demanda del público.

Para informes y ventas al por mayor dirigirse a su propietario

MANUEL CARO.

La Ceiba, Honduras, C. A.

## GOTAS DIVINAS

PREPARACION ESPAÑOLA

Tinte para el cabello que no mancha las manos ni la ropa al usarlo

Depositarios: Farmacia Salvadoreña

G. ALEGRIA Y CO

SAN PEDRO SULA

Es una brillantina perfumada que puede emplearse diariamente en el tocador. No destiñe el pelo aún usando jabón. No se descompone nunca. Un frasco dura más o menos seis meses. Nadie nota que usted se pinta el pelo. Parece lo mismo que el natural.

Busque Gotas Divinas en todas partes.